

審査の結果の要旨

論文提出者氏名 コスタディノフ ムラデン ウアシレフ

本研究では、地盤および構造物の地震損傷評価のための強震記録解析手法が提案されている。災害の拡大の防止は、被害の可及的速やかな把握にかかっている。これは、阪神淡路大震災から防災関係者が学んだ多くの教訓の中の重要な一つであった。災害をもたらすのは、地震によって生ずる地震波である。しかし、それは地中を音速の10倍を超える速度で伝播する特性からもっとも早く情報を伝播する。米国の CUBE システムはこの利点に着目し、まずは強震の空間分布をすばやく関係者に提供することでもって早期被害把握を実現している。

しかし、日進月歩の技術革新が著しい現在の計算機技術・能力を駆使するなら被害把握の一層の内実に迫ることが可能であろう。ひいては防災実務者にそれらが迅速に提供できるなら災害拡大抑止の有力な手段となりえる。本研究はこの視点から

- (1) 地盤液状化の判定；
- (2) 永久変位を伴う地盤の振動と構造物の応答性状。

が調査・研究されている。

(1) 地盤液状化判定指標の開発

背景：強震記録の解析から関心あるサイトで液状化現象が発生したか否かを迅速に判定する手法の開発を行っている。この研究は都市地震災害軽減にきわめて有用である。都市にあっては住民の生活を支えるエネルギー（電気、ガス）、水が地下の埋設管ネットワークによって供給されている。神戸の震災では、地盤液状化がこのネットワークに多大の損傷をもたらした。従って本研究はすばやい損傷個所の発見のためのきわめて有効な手段を提供することとなる。

研究概要：この問題意識に基づき幾つかの手法が提案してきた。どの方法にあっても、強震記録の振幅、振動数、振動エネルギーを算出しそれらをしかるべき組み合わせることでもって液状化指標を定義している。しかし、在来の指標はどれも高い確度での判定を与えない。現研究者は地盤の振動が時間的に急激に変化することに着目し Joint Time Frequency (JTF) 解析の概念を適用し、平均瞬間振動数を導入した。さらに、強震の水平成分の振る舞いに着目した。液状化現象が地震波のうちで P 波でなく、S 波の伝播に影響を与えるからである。この二つの量の組み合わせから確度の高い液状化判定指標を提案し、液状化程度の定量化を実現した。この手法が既往の手法と比べて格段の性能を呈していることが示されている。

(2) 永久地動変位を伴う地盤の振動と構造物の応答性状

背景：昭和19年、21年の南海、東南海地震にはさまれて昭和20年に発生した三河地震は逆断層型の地震で2000名近い死者と6千棟近い家屋の倒壊など甚大な被害をもたらした。この地震での一つの重要な観察事実は被害が断層の上盤側に偏在し、下盤側の小被害と著しい対象をなしていることにあった。1999年9月に台湾で発生したマグニチュード7.6の地震では地表に巨大な高低差5メートルを超える断層涯が出現した。被害も甚大であった。しかし、その被害は断層涯の近傍では想定されるよりもはるかに小さかったことが報告されている。日本を含む多くの国で、都市または社会基盤が活断層近傍に位置しているケースは少なくない。こうした視点から中央構造線に位置する徳島、松本などでは地震防災への関心はすこぶる高い。断層近傍での強震記録の迅速な解析から、地盤挙動の把握を行い実務者の的確な判断に資する。

概要：現研究者はこの現象に対して、近傍で顕著な地盤の永久変位の影響の定量的評価を試みその理論的考察を与えた。加速度記録から変位記録への変換に際しては、積分仮定を通じてドリフトなどの解決せねばならない問題が多い。現研究者はこれらの伴さまざまな問題の解決法を提示した。その上で、断層の近傍で収録された強震記録を積分することで観察される永久変位とほぼ同じ地盤変動記録が得られることを示した。得られた永久変位波形の不規則な形状に着目し、それを静的変位と動的変位に分離し、その動的変位部分を地盤の動的地震動とすることから、その挙動を数学的に取り扱いやすいサイン波に置き換えさらに変位の立ち上がり時間と断層の継続時間に適切な仮定を設けることで上記の観察が説明されることを理論的に解明した。

こうして、強震記録の解析が実時間地震防災実務に資する情報を提供できることとなった。

よって、本論文は博士(工学)の学位請求論文として合格と認められる。